# INTERVENCIÓN DEL ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA COP24 SOBRE CAMBIO CLIMÁTICO

## Diego Pary Rodríguez

#### Ministro de relaciones exteriores

Señor Presidente de la Vigésima Cuarta Conferencia de Partes de la Convención Marco de Naciones Unidas sobre Cambio Climático,

Señores Jefes de Estado, Jefes de Gobierno, Ministras y Ministros, Hermanas y Hermanos,

Al iniciar esta presentación, permítame agradecer al pueblo y Gobierno de Polonia por la hospitalidad y todas las atenciones brindadas durante nuestra estadía en la ciudad de Katowice. Traigo a ustedes el saludo y el apoyo comprometido del Estado Plurinacional de Bolivia y del primer Presidente indígena Evo Morales Ayma.

Expresar nuestro reconocimiento a la República de Polonia, ya que recibe por tercera vez esta importante Conferencia de las Partes, ratificando su compromiso con uno de los temas más importantes del debate internacional.

Miles de kilómetros y un océano separan esta vibrante ciudad de Katowice y mi país. Aunque tenemos culturas contrastantes, hoy estamos reunidos bajo un compromiso apremiante, el de enfrentar de manera conjunta y urgente, las causas y efectos del Cambio Climático.

Desde que iniciamos la negociación del Acuerdo de Paris, el Estado Plurinacional de Bolivia ha manifestado con mucha claridad su posición: debemos resolver las causas estructurales de la Crisis Climática que actualmente enfrentamos y la tendencia es que cada día se vaya agravando.

El consumismo, la acumulación de la riqueza, el sistema capitalista siguen siendo la causa principal de los problemas que ponen en peligro a nuestra Madre Tierra, exponiendo a la humanidad a múltiples catástrofes reales y potenciales, con la consecuente pérdida irreparable de vidas humanas.

Por lo tanto, mientras no cambiemos la forma en que producimos y consumimos a nivel global, será imposible asegurar un futuro digno y viable a esta y a las siguientes generaciones.

## Presidente,

Bolivia ratificó el Acuerdo de París, considerando que el mismo representaba un consenso y un compromiso efectivo de todos los firmantes. Ciertamente que el Acuerdo no es perfecto, pero se ha convertido en el mínimo aceptable para avanzar en la dirección correcta. Si bien se cedió en el pasado en aras del consenso, no podemos retroceder en lo que se ha logrado. Hoy, la tarea más importante que tenemos es acordar un paquete completo de reglas

para el Acuerdo, que sean equitativas y justas para todas las Partes. Observamos con preocupación, que cada día nos alejamos más de este objetivo.

Los compromisos asumidos por nuestros gobiernos, quedarán sólo en palabras si no contamos con la voluntad política de absolutamente todos, después de años de negociación, nos encontramos frente a un estancamiento en la implementación del Acuerdo de París.

Las partes, hemos asumido compromisos y obligaciones en los diferentes instrumentos ratificados incluyendo el Acuerdo de París, sin embargo a través del establecimiento de los mecanismos de implementación se está intentando reinterpretar los mismos, lo cual debilita y reduce los mínimos acuerdos construidos.

Para mi país el financiamiento, la transferencia de tecnologías, y la generación de capacidades no sólo son útiles sino indispensables para poder desplegar todo nuestro potencial para desarrollar cambios estructurales en nuestro Estado en el contexto de la Acción Climática. Nuestra capacidad para cumplir con nuestra contribución nacionalmente determinada no debería limitarse por una supuesta falta recursos, cuando sí hay recursos para la guerra; ni estar vinculada a la imposición de una visión fragmentada del Acuerdo de París.

Hermanas y Hermanos,

En esta misma COP los expertos nos demostraron que la situación del planeta es por demás preocupante y la realidad del Cambio Climático nos golpea día a día y mucho más a los países vulnerables, y las soluciones no llegan. Y así como el "desarrollo" capitalista distribuyó de forma inequitativa sus beneficios, hoy enfrentamos de manera desigual, sus consecuencias.

Aún bajo estas condiciones, Bolivia ha podido avanzar en la reducción de la extrema pobreza y la pobreza, reduciendo en la última década del 38 al 16% la extrema pobreza. En este desafío de seguir avanzando queremos trabajar con socios, bajo el principio de corresponsabilidad, basado en la justica climática y la equidad.

## Presidente,

Bolivia, ha contribuido de manera directa y significativa para poner en marcha la Plataforma de Comunidades Locales y Pueblos Indígenas, trabajando con países amigos y organizaciones indígena de nuestro país y el mundo. Tuvimos el honor de recibir a líderes de pueblos indígenas y comunidades locales en Cochabamba-Bolivia, para tener un Tinku o encuentro, desde las lógicas indígenas para terminar de implementar la Plataforma. Hoy celebramos que haya sido el primer resultado positivo de esta Conferencia y estamos seguros de que la Convención se fortalecerá con su participación plena, efectiva y directa.

Estamos convencidos, que nuestros pueblos tienen mucho que aportar para que la humanidad retome la senda de la Armonía en la Madre Tierra. Esto lo decimos no sólo porque creemos que hay fortaleza en la diversidad sino también porque, como lo ha dicho nuestro hermano Presidente Evo Morales: "los pueblos indígenas son la reserva moral del mundo".

Asimismo, desde Bolivia estamos contribuyendo en la construcción de un sólido Marco para Enfoques No Basados en Mercados, para que la cooperación entre países y entre pueblos sirva para resolver los problemas de las comunidades y sus sistemas de vida, y no sólo los problemas del capital y el consumo.

Ha llegado el tiempo para que asumamos nuestras responsabilidades, y tomemos decisiones certeras, porque el cambio climático afecta a la humanidad entera, a todos los Estados, produciendo un impacto negativo y dramático. Todas y todos somos conscientes de que las consecuencias serán peores y por lo tanto merecen respuestas urgentes y decididas para poder asegurar el Vivir Bien de ésta y de las futuras generaciones.

### **Muchas Gracias**